

Tirada: Audiencia:

28.061 69.000 Página:

Categoría: Económicos Nacional 35

24/10/2012

Las universidades se resisten a reducir el número de facultades

La única que ha dado el paso de cerrar centros ha sido la de Alcalá de Henares. Las demás, se han limitado a despedir profesorado, rebajar el gasto energético o incluso utilizar becarios para impartir clases

Tras cuatro años de crisis, y pese a contar con más de 75 universidades (de las cuales 48 son públicas) la educación superior parece ajena a los grandes recortes. Sólo una universidad de Madrid ha reducido su número de facultades; las demás se han limitado a lo de siempre: reducir gasto energético, ahorro en papel, despedir profesorado asociado, etc. Entre otras cosas, la gran mayoría aún no es consciente de la adecuación que debe realizar en función del número de alumnado, porque aún se ven aulas con menos de 10 alumnos. Las universidades deben acormeter recortes más profundos para dotarlas de mayor flexibilidad en su gobierno, en el desarrollo de su oferta educativa y en su financiación

Andalucía

Las diez universidades públicas de Andalucía tienen 750 millones de euros de deuda. El Gobierno andaluz ha avanzado un primer pago de urgencia para permitir el inicio del curso de 25 millones de euros.

Es el caso de los profesores asociados, se han despedido cientos de ellos sobre un total de 2.000.

La Universidad de Córdoba ha prescindido de siete cargos, principalmente vicedecanos o subdirectores de centros, lo que supondrá un ahorro de 130.000 euros anuales. En la Universidad de Málaga sólo se ha reducido en profesorado asociado. Otras universidades como la de Jaén, pretenden sobrepasar la coyuntura sin despidos de ningún tipo a pesar de que se le adeuden más de 60 millones de euros. La Universidad de Sevilla ha decidido eliminar el programa de ordenadores. Como primera medida todas coincidieron en reducir los salarios de los empleados públicos.

Aragón

La Universidad de Zaragoza ha tenido que hacer un ajuste presupuestario por el que dispondrá de alrededor de 18 millones menos. Además, tiene dificultades para pagar las nóminas e, incluso, estuvo a punto de que se cortase la luz por no poder pagar la factura.

Los recortes se dejan sentir en la paralización de infraestructuras como las obras de la Facultad de Educación (que no puede ser finalizada por falta de recursos). Una infraestructura de la que quedan por pagar alrededor de 5 millones, pe-

¿Recortes en las universidades?		
	Andalucía	Reducen cargos institucionales. Reducción de profesorado asociado.
-	Aragón	Paralización de infraestructuras. No remodelación de edificios (goteras, desprendimientos). Reducción de horario bibliotecas.
Š	Cantabria	Reducción de titulaciones. Freno del Campus de Excelencia Internacional. Reducción I+D+i.
	Cataluña	662 profesores menos que el año anterior (16.962). Modificación de horarios de instalaciones universitarias.
Ė	Castilla- La Mancha	500 profesores despedidos. Titulaciones en riesgo de eliminarse. Reducción de oferta educativa en 800 plazas.
A X X A	Castilla y León	Se ha despedido al 25 por ciento del profesorado asociado de 1.700 profesores. Se recurre a becarios para impartir asignaturas. Unificación de centros.
w	Comunidad de Madrid	Eliminación de facultades. No se renuevan contratos de doctores/ayudantes. Des- pido de más de un centenear de profesores. Reducción de coches oficiales. Reajus- te horario de calefacción y aire acondicionado. Reducción del consumo de papel.
	Com. Valenciana	Reducción de 200 profesores asociados. Concentración de grupos.
	Extremadura	No se saben las medidas concretas.
	Galicia	No cobertura de bajas ni vacantes por jubilación. Cierre de instalaciones por la tar- de. Se cancelan construcciones.
anima —	Islas Baleares	Despidos de trabajadores temporales. Se han reducido plazas para los estudios de grado.
Æ	Islas Canarias	Las dos universidades públicas pondrán en marcha titulaciones comunes.
8	La Rioja	Despidos de profesorado asociado. Reajuste en horaraios de la biblioteca.
¥ ÷	Murcia	Reducción de la jornada a los interinos. Disminución de cargos académicos.
***	Navarra	No se ejecutarán inversiones previstas. Se reducen las becas.
×	País Vasco	Se eliminan los complementos salariales para las bajas médicas de corta duración y las primas de jubilación, los complementos retributivos adicionales al Personal Docente e Investigador.
+	P. de Asturias	Se eliminan equipos federados.

SE HAN FRENADO LOS **CAMPUS DE EXCELENCIA Y SE CIERRAN POR LAS** TARDES LAS **BIBLIOTECAS**

ro que se convertirán en 10 por los costes que se deriven del parón. Con unas instalaciones a medio terminar y con una facultad de Educación muy vieja, los universitarios tienen que cursar sus estudios en diferentes instalaciones dando clases en diversos centros "como una antigua capilla de un colegio mayor", según explica Manuel Moreno, representante de EDU (Estudiantes en Defensa de la Universidad) y miembro del Consejo de Gobierno y del Consejo Social.

También la construcción de la nueva Facultad de Filosofía y Letras, que tiene unas instalaciones obsoletas y "se caen literalmente porque hay clases en las que se ha desprendido el techo", añade Manuel Moreno. Su construcción está, de momento, aplazada sine die.

Además, las bibliotecas han dejado de abrirse los sábados como una medida de ahorro.

Cantabria

La Universidad de Cantabria podría reducir sus titulaciones ante la llegada de una universidad privada a la región. Además, la institución ha frenado en seco la progresión del Campus de Excelencia Internacional por falta de financiación, ha eliminado la estructura del contrato-programa que daba esta-

bilidad financiera a la universidad y se ha reducido la I+D+i en la Comunidad.

Cataluña

En Cataluña hay siete universidades públicas: Universidad de Barcelona (UB), Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), Universidad Politécnica de Cataluña (UPC), Universidad Pompeu Fabra (UPF), Universidad de Lleida (UdL), Universidad de Girona (UdG) y la Universidad Rovira i Virgili (URV)

Los recortes educativos no han supuesto el cierre de ninguna facultad. Las siete universidades públicas catalanas se han visto afectadas por la caída de las aportaciones de la Generalitat, que desde 2009 ha reducido un 18,7 por ciento su aportación al presupuesto de las universidades, que ha supuesto 168 millones de euros menos. En el caso de la Universidad Politécnica de Cataluña esta cantidad se ha reducido en un 19,9 por ciento el último año, ya que la Generalitat ha pasado de aportar 209,9 millones en 2011 a 168,2 millones de euros en 2012. La aportación de la Generalitat a los presupuestos de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB) es de 150.5 millones de euros, mientras que en 2010 esta cantidad fue de 184,5 millones. En el caso de la Universidad de Lleida esta cantidad se redujo el año pasado un 16 por ciento mientras que este año la reducción es del 2 por cien-

Al recorte en la subvención ordinaria de la Generalitat se suma el retraso de los pagos comprometidos por este organismo público.

El curso universitario ha empezado con 662 profesores menos que el año anterior, con un total de 16.296 docentes. Pero el recorte en la partida de personal ya lo iniciaron algunas universidades en 2011, como la UPF, que recortó 400 profesores asociados. La UPC es la que ha prescindido este curso de un mayor número de profesores (222), a la que le sigue la UdG, con un centenar de docentes menos y la UAB (110).

A excepción de la UDG, la UdL y la URV, que tienen sus cuentas equilibradas, el resto acumulan déficit.

Algunas medidas de ahorro que están aplicando pasan por modificar sus calendarios de apertura y los horarios de algunos de sus espacios e instalaciones. Por ejemplo,

Pasa a la página siguiente >>>



Tirada: 50.027 Categoría: Económicos Difusión: 28.061 Edición: Nacional Audiencia: 69.000 Página: 36

R

AREA (cm2): 733.7 OCUPACIÓN: 65,1% V.PUB.: 7.133 € UNIVERSIDAD

>>> Viene de la página anterior

la URV cerró por completo la universidad tres semanas durante el mes de agosto, ha cerrado aulas y laboratorios docentes no utilizados los meses de verano y ha reducido los horarios en el edificio del rectorado. Por esta misma línea, está actuando la UDG y la UPF, que han tenido que cerrar algunas de sus bibliotecas los fines de semana, además del campus en agosto y Navidad para no recortar en servicios bácicos.

Castilla- La Mancha

La Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) ha reducido cargos directivos, retribuciones y sigue haciendo ajustes. Además, el curso universitario empieza con 500 profesores despedidos, menos becas, matrículas que han subido hasta el 500 por ciento y algunas titulaciones en serio riesgo (se eliminarán las que se dupliquen en menos de 100 kilómetros de distancia, como por ejemplo Humanidades o Derecho).

Esta universidad ya en el año 2010 disponía de menos titulaciones (45 grados y 23 másteres) y menos profesores en plantilla (2.456) que el resto de universidades públicas con similar número de estudiantes (en torno a los 30.000). También se han despedido a profesores y personal de administración y servicios, y se ha reducido la oferta educativa en 800 plazas.

Castilla y León

En esta Comunidad se ha reducido un buen número de profesores asociados. Aunque las cifras son difíciles de concretar, alrededor del 25 por ciento de los cerca de 1.700 profesores de este tipo de las cuatro universidades públicas han dejado de prestar sus servicios, aunque en algún caso la reducción ha llegado a cerca de la mitad de la plantilla.

Los efectos académicos por la pérdida de estos docentes ya se han dejado notar en algunos centros, como es el caso de la Facultad de Periodismo de Valladolid, donde se ha tenido que recurrir a becarios para dar algunas asignaturas o a profesores titulares que en realidad carecem de los conocimientos de esas disciplinas.

Otro de los efectos inmediatos será la denominada "unificación" de centros, que este verano ya anunció la consejería de Educación. No se conoce el alcance que tendrá en una Comunidad en la que la oferta universitaria está a todas luces sobredimensionada, con cuatro universidades y ocho campus repartidos por las otras cinco provincias. Eso sin contar los centros privados que hay en ciudades como Valladolid o Ávila. Antes de fin de año deberá estar concluido un nuevo mapa de titulaciones, al que le será difícil eludir la tijera. Los primeros análisis reflejan que la cuarta parte de los 208 grados universitarios

existentes no pasa de los 20 alumnos y en 23 de ellos ni siquiera se superan los 10 estudiantes.

Comunidad de Madrid

Las seis universidades públicas de la Comunidad acumularon un déficit de 79,8 millones en 2011. Sólo la Universidad de Alcalá de Henares y la Universidad Rey Juan Carlos no presentaron desfase. El Gobierno regional quiere reducir este desequilibrio en 54,8 millones este año, 15 millones en 2013 y 10 millones en 2014, un objetivo que a buen seguro obligará a intervenir las cuentas universitarias o retener sus fondos.

El déficit de la Universidad Complutense de Madrid se reduce a 7,6 millones de euros, pero mantiene un remanente negativo de tesorería de 12 millones de euros y un déficit estructural en la financiación de gastos de personal de 23 millones, según sus presupuestos.

La de Alcalá ha reducido a la mitad su número de facultades, de 18 a 9, y también sus departamentos universitarios, hasta dejarlos en 23.

La Rey Juan Carlos ha dejado en cero la tasa de reposición, sin renovar contratos de doctores, ayudantes o de relaciones laborales, y ha prescindido de cerca de un centenar de profesores asociados.

La Universidad Carlos III también se está aplicando en la reducción de gasto corriente. Hasta la fecha, ha reducido los coches oficiales de cuatro a uno v ha realizado un reajuste del horario de calefacción y aire acondicionado. Su consumo de papel también se ha minimizado gracias a la puesta en marcha de la Sede Electrónica, para realizar trámites telemáticos y nóminas online. Como en el caso de otros centros, la UC3M ha ajustado los horarios de apertura y cierre de la universidad en periodos vacacionales para ahorrar en gas, electricidad, agua y telefonía. A finales de mes, el Consejo de Gobierno del centro aprobará nuevas medidas para reducir el consumo energéti-

Comunidad Valenciana

Las cinco universidades públicas valencianas empezaron el curso afectadas no sólo por los recortes del profesorado, sino por la deuda de 197 millones de euros que la Generalitat tiene con ellas, además de otros 600 millones de años anteriores a 2011 que se pagarán a plazos hasta el año 2022. La reducción de unos 200 profesores asociados y la concentración de grupos provocó situaciones de masificación en varias asignaturas, la mayor en Derecho Administrativo de la Universitat de València, con 790 alumnos en un aula de 200. La queja pública de la asociación estudiantil Campus Jove provocó la rápida reacción del rectorado, que ofreció a los alumnos que lo deseasen convertir su matrícula en no presencial, pagando un 25 por ciento del precio en lugar del cien por cien y, por otro



Alumnos durante un examen en la facultad de Odontología, en Madrid. EFE

La Universidad de Alcalá de Henares, la única que elimina facultades

La Universidad de Alcalá de Henares ha acordado en su Consejo de Gobierno de principios de curso reducir de 18 a nueve su número de facultades y de 43 a 23 el número de departamentos universitarios. Según el principio constitucional de autonomía universitaria son las propias instituciones las que deciden dónde tienen que recortar. Las universidades en Madrid están simplificación las estructuras y están ahorrando en gasto corriente.

SE AHORRA EN ENERGÍA Y TELEFONÍA. SE DESPIDEN PROFESORES ASOCIADOS EN TODAS LAS REGIONES lado, desdoblar los grupos de más de 300 estudiantes una vez definido el número de alumnos presenciales.

Las universidades han admitido que han tenido problemas para pagar las nóminas y han entrado en números rojos debido al descenso de la financiación autonómica y al coste de los intereses por el retraso en las transferencias, que les obliga a pedir créditos a la banca para pagar al personal y otros gastos corrientes.

Extremadura

La Universidad de Extremadura ve congelado su presupuesto para este año. Ha dejado de percibir un total de 1,8 millones. El presupuesto para 2012 se ha situado en 138.915.917 euros, lo que ha supuesto un descenso del 4,36 por ciento con respecto al año anterior. Según el máximo responsable de la universidad extremeña, Segundo Píriz, "ya no se puede eliminar más porque eso sería atentar contra la calidad de la enseñanza".

Galicia

Las universidades gallegas han ajustado sus partidas para garantizar el pago de nóminas. Las partidas más afectadas son inversiones, ralentización de proyectos y congelación de plantillas.

La Universidad de Santiago recurrirá a la no cobertura de bajas ni de vacantes por jubilación, en este último caso salvo que sea imprescindible para garantizar la docencia. También se aplicarán medidas como el cierre en ocasiones de los centros por las tardes.

La Universidad de A Coruña ahorrará gastos con ajustes en el apartado de personal y sólo se cubrirán las bajas temporales ya que la Administración central prohíbe a las universidades ampliar sus plantilas en 2012. El Campus Center tendrá que esperar y también la residencia universitaria, un tema en el que las negociaciones con el Ejecutivo gallego están en punto muerto. Y tampoco hay acuerdo con la Universidad de Santiago para implantar el ciclo de Medicina.

La jubilación de personal de sustitución, la adopción de normas de contratación de personal docente e interino más estrictas, el menor flujo de entrada de investigadores captados a través de los programas Ramón y Cajal, Juan de la Cierva, Angeles Alvariño y Parga Pondal, así como la reforma del plan de medidas facilitadoras de la jubilación voluntaria explican la reducción del capítulo de personal de la Universidad de Vigo.

Entre las acciones concretas para racionalizar el gasto está un modelo de contratos programa por objetivos con las facultades y esculas para consolidar una cultura interna que premie la competitividad.

Islas Baleares

La reducción presupuestaria para en 2012 en la Universidad de las Islas Baleares (UIB) es un 14 por ciento menor que el del año anterior.



Tirada: 50.027 Categoría: Económicos Difusión: 28.061 Edición: Nacional Audiencia: 69.000 Página: 37 P

AREA (cm2): 331,8 OCUPACIÓN: 29,4% V.PUB.: 3.149 $\stackrel{\frown}{=}$ UNIVERSIDAI

De esta manera, la institución se ha visto obligada a, entre otras medidas, recortar trabajadores temporales, como los interinos de administración y servicios (PAS) o los profesores asociados del personal docente e investigador (PDI). El recorte de este año, además, se suma al de 2011 y 2010, con lo que en realidad la UIB ha sufrido un recorte global del 17 por ciento en los tres últimos años. Y la deuda que mantiene el Govern balear con la institución es de 29 millones. Además, se han reducido las plazas para todos los estudios de grado.

Islas Canarias

Canarias ya ha despedido a 400 profesores. Las dos universidades pú-

TENERIFE

TITULACIONES

Y LA RIOJA Y

NAVARRA

AJUSTAN

HORARIOS

SÓLO

UNIFICA

blicas pondrán en marcha titu-

laciones comunes en las que se comparta profesorado y el coste de las mismas. Esta es una de las medidas encaminadas a pa-

liar los efectos de los recortes. La

necesidad de buscar mecanismos de coordinación entre la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y la Universidad de La Laguna para diseñar un mapa de titulaciones acorde con las necesidades sociales actuales es prioritario para los dos centros públicos de las Islas.

La Rioja

La Universidad de La Rioja (UR) ha visto descender su presupuesto para 2012 en un 5,2 por ciento, lo que se traduce en 2,3 millones menos que el año anterior, hasta quedar fijado en 42,8 millones. La Mesa Única de los trabajadores de la UR (compuesta por profesores, investigadores y personal de administración) dicen que en lo que va de 2012 se han reducido unos 20 puestos de trabajo, además de que no se están pudiendo contratar personal de apoyo y temen que se vavan a externalizar servicios.

Entre las medidas de reducción de gastos, se ha reducido los horarios y los días de apertura de la biblioteca universitaria.

Murcia

Los ajustes en las dos universidades públicas han supuesto un incremento del número de alumnos por aula y una disminución del profesorado en plantilla, con reducción del profesorado de apoyo para atender al alumnado con necesidades especiales. El efecto más visible de los recortes es la reducción de jornada a los interinos y la reducción en las ayudas sociales que percibe el personal de la universidad, las ayudas para matrículas y para el plan de pensiones y una disminución de cargos académicos. También los rectorados de las universidades se enfrentan al problema del retraso del pago de las transferencias del Gobierno de Ramón Luis Valcárcel, que asciende a unos 100 millones de euros, parte de ellos arrastrados desde 2011.

Navarra

La Universidad Pública de Navarra (UPNA) aprobó para 2012 un presupuesto de 70,59 millones, lo que supone un descenso de 1,62 millones respecto del año anterior y alcanza hasta los 5,33 millones si se compara con 2010. Pero en junio, tras la aprobación de medidas extraordinarias de ahorro del Gobierno Foral Navarra, su disponibilidad de recursos se ha visto mermada en otro 5 por ciento, lo que se traduce en 2,95 millones menos.

Para cuadrar los números a la mueva disponibilidad de 2012, la UP-NA restó recursos por valor de 1,6 millones a distintas unidades funcionales de gasto (0,93 millones en bienes y servicios corrientes; 0,12 millones en transferencias corrientes, y 0,55 millones en inversiones reales). No se van a ejecutar el 10 por ciento de las inversiones previstas, se reducen en un 20 por ciento las becas para estudiantes y en un 13 por ciento las becas de ayuda a la movilidad internacional.

País Vasco

La Universidad del País Vasco (UVP-EHU) dispone en 2012 de un presupuesto de 432,96 millones, un 2,78 por ciento inferior al previsto, lo que se traduce en un recorte de 12 millones. La mitad del recorte procede de la aplicación de las medidas de reducción de gastos de personal decretada por el Gobierno vasco. Así, se eliminan los complementos salariales para las bajas médicas de corta duración; también se

LOS RETRASOS EN EL PAGO DE LAS AYUDAS APLAZAN EL COBRO DE LAS NÓMINAS eliminan las primas de jubilación, los complementos retributivos adicionales al personal docente e investigador y se aplica una reducción del gasto corriente de dos millones.

Principado de Asturias

La Universiddad de Oviedo ha reducido su área de Deportes en más
de un 50 por ciento. Así, han tenido que establecer un orden de prioridades, que se ha llevado por delante a varios de los equipos federados (equipo femenino de baloncesto y del filial de fútbol). Dados
los recortes, la institución se ha visto obligada a solicitar patrocinios
por parte de las entidades privadas
para no perder proyectos de investigación.

Información elaborada por:

Eva Sereno / Verónica Sosa / Noelia García / Javier Alfonso / Rafa Daniel / Ruth Lodeiro / José L. Jiménez / Juan Marqués / Carmen Larrakoetxea / Carlos Pizá.